
有关部门办事效率高不高，企业有
问题怎么解决？针对这些问题，嵊州增
设了营商环境作风监测点和作风监督
员，进一步拓宽监督渠道、提升服务。那
么作为作风监督员，究竟要行使哪些职
责，给当地营商环境又带来哪些影响？
日前，我来到嵊州，体验了一把营商环境
作风监督员的工作。

手机扫一扫
纪委帮忙调查反馈

“作风监督员，我按要求做好了整
改，但可能还是要被罚款！你帮我问下
这事有没有商量的余地。”我第一次见到
吴骥炯时，他愁容满面。原来他收到了
来自嵊州市消防救援大队移送市综合执
法局三界中队的整改通知书。

吴骥炯是嵊州市三界镇茶机厂的老
板，今年 51 岁，从 1990 年开始跟父亲一
起创办了茶机厂，目前企业年产值2000
万元左右。“为什么会被处罚？”我问。

“去年冬天，厂房的消火栓冻坏了，
过年期间工人放假、材料难买，修理的事
就被耽搁了。”吴骥炯说，前段时间遇到
消防救援大队开展双随机检查，结果消
火栓没水，存在“消防设施、器材未保存
完好”的问题。按照相关法律规定，他不
仅要在整改通知书限定的时间内完成整
改，还要面临行政处罚。

作为营商环境作风监督员，企业遇
到难题，肯定要帮他们解决。在来的路
上，我对此已经有所了解。“你别急，我扫
一扫这个码，有关部门没准会帮忙。”我
一边劝导吴骥炯，一边拿起手机扫一扫

“纪委书记直通码”。点击进入后，页面
跳出了“反映须知”，记载了反映流程和
受理事项。“我帮你填写反映人姓名、办
理事项等内容，你确认无误后，我们按

‘提交’按钮。”我看吴骥炯连连点头，就
拿起手机快速操作起来。上午10时许，
我们一起填完了相关内容。

下午3时，嵊州市纪委监委第三纪检
监察室的工作人员鲁佩烨和同事陈龙就
赶过来了。“我们在平台上收到了你反映
的问题，想了解下具体情况。”陈龙边打开
笔记本边问我。我和他们解释说，今天我
作为营商环境作风监督员，帮吴骥炯反映
下他遇到的问题。鲁佩烨说，工作人员在
初步了解情况后，会将问题及时反馈市消
防救援大队及属地乡镇。两天后，三界镇
综合行政执法队工作人员张科炀通知我
来茶机厂，说要给吴骥炯送嵊州市三界镇
人民政府不予处罚决定书。

“三界茶机厂积极主动配合，立即按
要求完成了整改。三界镇政府在调查取
证前发现违法行为已经消除，按照轻微
违法行为‘首违不罚’政策，对吴骥炯作
出了不予处罚决定。”张科炀说。

那真是太好了。我对吴骥炯说，“拿
到决定书，你心里的石头可以落地了。”

“是的，谢谢监督员，也谢谢政府。”我把
决定书交给了吴骥炯，他十分开心。

办营业执照
体验窗口办事效率
作为营商环境作风监督员，一个重

要工作内容就是监督提升相关部门的办
事效率，因此我的下一站就是去服务中
心体验他们的办事审批效率。

上午11时，我来到嵊州市政务服务
中心。一出电梯，就看到了嵊州市市场
监管局行政审批科科长钱春红。

“政务服务中心作为面向群众的第
一道关口，是‘当日办结’‘容缺受理’等
助企惠企政策实施的前沿阵地，我想‘体
验式’了解下这方面的情况。”我告诉钱
春红。“没问题，你等下取个号，我带你
体验。”钱春红说。

紧跟着她的脚步，税务、医保、社
保、公积金等窗口挨个映入眼帘。“这
两年在充分谋划调研的基础上，我们聚
焦市场主体的堵点难点问题，督促相关

职能部门拿出优化全市营商环境的实
际举措。如企业开办‘一件事’、工程
建设项目‘施工预许可’、抵押登记‘不
见 面 办 理 ’等 多 条 举 措 已 经 陆 续 推
出。”钱春红介绍。

“我想办理企业营业执照，需要准备
哪些证件？大概多久能办理好？”拉开窗
口的椅子，我向工作人员咨询企业营业执

照办理的相关事项。窗口人员微笑着介
绍了网上“一次提交办结”的操作流程。

“听起来似乎很简单，实际操作会不
会很难？”我问。“你可以去空的电脑上申
请，直接操作一下就明白了。”工作人员
说。在他们的指点下，我登录浙江政务
服务网，打开“公司设立登记”页面，填写
申请书，提交公司章程、身份证明⋯⋯按

照流程，我一步步操作，不到10分钟，整
个流程就基本完成了。

“作为基层一线的窗口，我们力求做
到政策 100%落地，让经营主体都能感
受到审批服务的力度和效度。”钱春红介
绍说。

“政务服务网现在是 24 小时不关
闭的，工作人员看到事项上报，都会尽
可能做到及时处理。一般上午提交的
申请，审核无误后，注册登记、公章刻
制、社保、医保登记等流程就能在 4 小
时内统一办结，申领者一般下午就能
收到办结的短信通知。”她告诉我，第
二天一早，快递员就能把营业执照送
到家门口。

作风评议会
围绕七个方面打分
营商环境作风监督员还有一项重要

工作职能，那就是开展作风评议。
“什么是作风评议？要评什么？怎么

评？”一见到嵊州市纪委监委党风政风监督
室负责人劳潇潇，我就抛出了3个问题。

“这两年嵊州在优化营商环境方面
的力度很大，我们立足职能职责，设立作
风评议会这个载体，从全市不同行业、不
同领域中聘请作风监督员，再定期邀请
他们参会，对全市干部改进作风效能、优
化服务环境等方面的履职情况进行监督
评议。”劳潇潇回道。

如果说前面两项工作职能是针对具
体的事情，那么作风评议就是做好“人”
的文章。

第一次参加监督评议，我心里也没
底，赶紧翻开资料补习。嵊州市纪委监委
结合营商环境优化过程中群众反映强烈
的问题，在全市开展作风评议活动。参评
对象主要由政策支持力度大、资金资源富
集、实施项目多、与群众联系密切的各单
位重点科室负责人组成，评议代表则来自
全市不同行业、不同领域，包括市人大代

表、市政协委员、企业家代表、个体工商户
代表等。评议将围绕干部履职尽责、依法
办事、廉政勤政等七方面情况展开。最
终，结合日常监督检查评议和现场评议情
况的作风评议结果将当场公布。

“依据评议结果，我们把排名靠后的
评议对象列入负面清单，责令限期整改，
并适时进行诫勉谈话或组织处理。”劳潇
潇边说边带我走进会议室，“现场评议一
次，你的感受会更清晰。”我紧跟她的步
伐走进会议室。随着作风监督员和评议
对象陆续入座，作风评议正式开始。

“我们近期启动了‘流动办税’计划，
由经验丰富的税务干部对商户开展一对
一税收辅导。”“我们探索搭建‘危险废物
和一般工业固体废物收运体系’，由公开
招投标选定的公司统一进行收运。”会
上，税务、生态环境等职能部门陆续介绍
了近阶段他们优化营商环境的亮点做
法，现场的作风监督员结合自己所见所
闻所感，依次进行评议打分。此前我一
直以为评议活动是走个过场，通过这次
参与了现场会议，我切实感受到营商环
境的服务队伍在认真做事。

“能够直接参与到作风评议当中，
让我们看到了政府部门对营商环境的
重视，以及对改进作风效能、优化服务
环境的决心。”会后，浙江钜丰科技有
限公司负责人告诉我。会议结束后，我
想到了吴骥炯对我说
的一句话：“我在嵊州
办 了 30 多 年 的 企 业 ，
这里营商环境好，政府
部门服务好，让我很有
获得感。”

嵊州优化营商环境出新招，记者体验作风监督员工作——

用心服务，让企业安心
本报记者 朱银燕

朱银燕
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“春风多可太忙生，长共花边柳外
行。”三月的南浔，处处焕发着勃勃生机，
北部的经济发展主战场——“万亩千亿”
新产业平台内，塔吊林立，机器轰鸣，焊
花四溅，一派奋斗好图景。

为了让落地项目快速推进，今年春
节前，南浔经济开发区谋划成立项目“现
场办”，从各条线抽调35位骨干精英，组
建综合协调组、政策处理组、要素保障
组、建设推进组、项目护航组，把办公场
地搬进了“万亩千亿”新产业平台。

日前，我们跟着“现场办”各小组的
工作人员穿梭在项目现场，给企业当起

“店小二”，体验这支团队如何全力助推
重大项目“加速跑”。

检测含水量
手指差点被烫伤

“来不及了，车子已经到了，要不跟我
一起去取样。”一大早，我们刚到“现场办”
的临时办公点，建设推进组成员金跃就急
急忙忙要出门，他正准备赶往屹丰新能源
汽车轻量化研发生产基地项目现场。

屹丰新能源离“现场办”办公点也就
两三百米的路程。不远处已有工程车陆
续停下，金跃的脚步明显加快，我们小跑
起来跟上他的步伐。“这是去年引进的总
投资超 50 亿元的新能源汽车核心零部
件项目，上个月刚开工。”一边走，金跃一
边给我们介绍，由于企业对地面平整度
要求高，最近一段时间他们都在忙着清
淤和土方回填。

“回填的泥土含水量要求不超过
25%，所以每车我们都会取样检测，达标
才能卸货回填。”一路聊着，我们来到满
载泥土的工程车前。

“不对，要取两边和中间的一些泥
土。”我们刚要帮忙取泥土，金跃就立马
喊停了我们的动作。原来，为了检测更
加精准，泥土并不是随意取样就行的。

看到我们取土后又清理手，速度明
显有些跟不上，金跃赶紧翻了下口袋，拿
出一双尼龙棉线手套递给我们。“女孩子
的手要保护好。”他笑着调侃道。

金跃说，多的时候，他们每天要检测
100多辆车，有时取样时间紧顾不上戴手
套，加上之前气候干燥，手都裂好几次了。

取了 10 车的泥土样本，我们返回
“现场办”。金跃捧出一台名为卤素水分

仪的小型机器。“就是靠它来检测。”说
着，他将取来的泥土尽量掰碎均匀地放
入样品盘，盖上加热罩打开加热按钮后，
含水率数据不断下降。

15分钟后，看到数据变化很缓，我们
好奇地想打开盖子看看。“别动，小心手指
被烫伤，100多度的高温呢！”幸好，金跃
提前阻止，还未打开盖子，我们就感觉到
周边一股灼热。“刚开始我也打开过，差点
就被烫伤了。”金跃分享起自己“血的教
训”。

就这样，一个接一个，我们将取来的
泥土样本都进行了测试，看到数据都达
标后，金跃打电话给施工方，将一车车泥
土卸了下来。“除了保障项目工地，我们
还要负责平台内道路的建设，做好基础
设施服务。”金跃说。

跟着去巡查
工作细致有温度

这边我们刚和金跃完成泥土取样检
测，隔壁项目护航组阮卢山就要出门巡
逻了。

“走，一起去。”坐上城管巡逻车，我
们跟着阮卢山出发了。

“万亩千亿”新产业平台 9.3 平方公
里内，目前共有 10 个在建工地。每天，
阮卢山和队员都会巡查和监管工地扬尘
降尘设施、围栏设备、裸土覆盖等情况。

“加上周边村社，全部巡查下来，要五六
个小时。”此时，阮卢山眼尖地看到不远
处海顺新材料项目工地有黄土裸露现
象。停下车，我们径直往工地走去。

估计是风太大，绿色防尘网被吹散
了。“来，搭把手。”阮卢山拎起防尘网，将
另外一个角递过来。大家合力将防尘网
盖住了裸露的黄土。

“找什么呢？”刚铺完，看到阮卢山东
张西望地在找东西，我们疑惑地问。“得
找一些大点的石头把四个角压住，不然
风一大，又要吹开了。”阮卢山解释道。

看来，巡查监管工作，并不是我们想
象中简单地走一走看一看，要求很细致。

正巧碰到项目施工人员，阮卢山再
次叮嘱他们查看下其他的防尘网，要用
石头压住。我们一路巡查，看到路上工
程车来来往往。偶尔一些车上有小碎石
掉落，阮卢山就会停下捡到路边。

“像这些情况不用处罚吗？”我们不
禁问。“优化营商环境，柔性执法也是其
中之一嘛！”阮卢山说，对于新入场的建

筑施工单位出现类似的问题，他们都不
会简单地“一罚了之”，而是以提醒和加
强指导为主。

巡查了一个多小时，阮卢山的电话
响起，项目专员俞宗浩有急事找他。原
来，俞宗浩在走访津荣储能和精密金属部
品绿色智能制造基地项目的时候，了解到
项目施工方找城管部门审批“渣土运输
证”，找不到人，他赶紧先电话约好阮卢
山，陪着施工方负责人一起来办手续。

“大部分时间都在项目工地巡逻，碰
不上是常有的事。”说着，我们又急匆匆
地赶回“现场办”。

跑项目现场
问题记满两页纸

一路跟着多个小组的成员奔走在万
亩大平台，我们几乎没有停歇，感觉仿佛
就像在“打仗”。

再次回到“现场办”后，我们才有时
间参观他们的办公场所。这里由 14 个
简易集装箱临时搭建起来，每个小组的
办公点内，都挂满了产业平台的布局图
和每个重点项目的推进进度表。

刚走进综合协调组办公室，沈卫国

正拿起车钥匙出门，要赶去泰鼎新能源
项目现场。

“早上项目负责人打电话说施工的
时候现场发现有电缆，已经协调联系电力
部门和测绘院去看了。”但沈卫国还是不
放心，想去看看进度，我们紧随其后。

泰鼎新能源是当地去年引进的年产
2 亿瓦时锂离子电池项目，眼下施工已
进入关键阶段。沈卫国对这里已经熟门
熟路，一到项目现场，他就带着我们直奔
项目负责人张昌绪的办公室。

“老张，上午的事怎么样了？”刚踏进
门，他就急着问起情况。“已经解决了，那
些电缆不通电，已经处理好了，我们已经
在正常施工了。”说着，张昌绪带着我们
去了施工现场。焊接声、切割声、锤打声
不停传出，400 多位工人正有条不紊地
忙碌着，一派热火朝天的景象。

“我们已初步确定了今年的订单任
务，对我们来说，越早投入生产越好。”仅
用半天时间就排除了问题，张昌绪连连
为沈卫国点赞。言语间，我们能感受到
企业的紧迫感。

对企业来说，时间就是成本。我们
一路查看施工进度，一路了解近日企业
遇到的问题难点，“这两天进度如何”“马
上就要试生产，招工方面怎么样了”⋯⋯
急着出门的沈卫国忘记带本子了，让我
们帮忙记录一下反映的情况。从投产需
要开通的水、电、气，到开工需要的技术
工人，不到1个小时，我们密密麻麻记了
两大页纸，手都有点酸了。

“这个还算少的，项目刚开始的时候
还要多呢!”沈卫国说，有些简单的情况，
他们现场就能解决；不能解决的，他就在
每周的例会上及时反映。“每周我们都会
将遇到的问题和难点进行汇总梳理，再
上报区里帮助协调解决。”

“今天再晚也是早，明天再早也是
晚。”秉承着这个原则，沈卫国和“现场
办”每个人都进入到“冲刺”的状态，连走
路都带风。知道旭升年产 50 万件汽车
模具及核心零部件项目要去办理施工许
可证，他又急匆匆地赶去了。

助力南浔“万亩千亿”新产业平台落地项目建设

“现场办”工作，走路都带风
本报记者 吴丽燕 共享联盟·南浔 宋豪亮

吴丽燕
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“现场办”的临时办公点就在项目建设现场。 共享联盟·南浔 宋豪亮 摄

记者（左）同项目护航组阮卢山一起铺绿色防尘网。 共享联盟·南浔 宋豪亮 摄

纪委工作人员现场检查企业整改情况。 共享联盟·嵊州 吴燕钧 摄
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记者在营商环境作风监测点扫描“纪委书记直通码”。 拍友 黄静怡 摄


